CARTA ABIERTA A LAS COMUNIDADES INDIGENAS A LAS IGLESIAS CRISTIANAS Y A LA COMUNIDAD TODA

Nosotros, cristianos del Paraguay, Chile, Brasil y Argentina, reunidos durante dos semanas en el Encuentro Ecuménico de Pastoral Indígena del Cono Sur, propiciado por el CIMI (Consejo Indigenista Misjonario) y el CLAI (Consejo Latinoamericano de Iglesias), hemos analizado y evaluado nuestro compromiso junto a los pueblos indígenas de nuestros países. Queremos en esta carta expresarles nuestras preocupaciones y esperanzas. En vísperas de la conmemoración de los 500 años de evangelización del continente Americano, escuchamos una vez más el clamor de los indigenas y hacemos un llamado desde el evangelio de Jesús a la conciencia de las mujeres y hombres de nuestros pueblos, a tener el coraje evangélico de abandonar posturas parciales y discriminatorias, y a ponerse en el lugar de los 50 millones de hermanos indios que pueblan el continente Americano. A considerar lo que han significado estos 5 siglos de evangelización que junto a la invasión de estas tierras, instauró un aberrante sistema colonial en las Américas que introdujo relaciones de dominación y explotación que aún persisten.

Manifestamos también nuestro rechazo hacia el festejo que se sigue haciendo del 12 de octubre como "día de la raza". La llegada de los conquistadores significó para estos pueblos aborígenes, no sólo el espantoso genocidio de 65 millones de ellos, sino también la desintagracion de sus organizaciones socio-políticas, económicas, culturales y religiosas. Hoy todavía continúa esta actitud conquistadora y la práctica de la opresión negándoles sus derechos a la tierra, a la expresión de su identidad cultural, a la autodeterminación y al reconocimiento tácito que, de hecho somos países multi-étnicos y plurinacionales.

Como ejemplos concretos de estas situaciones denunciamos la dispersión forzada de indígenas del Paraguay por intereses económicos que traban la aplicación de la Ley 904 de las Comunidades Indígenas el intento del gobierno de Río Negro (Argentina) de destruir la organización del pueblo Mapuche conocido como el C.A.I. (Consejo Asesor Indígena) los decretos del gobierno de Chile que subdivide las tierras comunitarias del pueblo Mapuche y estipulan que, una vez entregados los títulos de dominio individual, sus dueños dejarian de ser indígenas: y, también. la campaña de difamación contra el CIMI (Consejo Indigenista Misionario) en el Brasil con el objetivo de legalizar en la nueva constitución la usurpación de las tierras indígenas y sus riquezas naturales.

Mirando el pasado y el presente de estos pueblos estamos convencidos que nuestros hermanos nos ofrecen una alternativa esperanzadora que nosotros aceptamos como desafío histórico.

Para ello nos proponemos:

- 1. Realizar todas las gestiones posibles para detener programas genocidas implementados desde políticas oficiaes a través de legislaciones o proyectos integracionistas:
- 2. Acompañar y fortalecer las organizaciones indígenas;
- Ejercer una pastoral en actitud de diálogo evangelizador, partiendo desde la realidad cultural, económica religiosa e institucional de cada pueblo ind ígena.
- 4. Promover una pastoral ecuménica entre las distintas iglesias y religiones indígenas.

Finalmente, renovamos nuestro compromiso de seguir caminando "hacia una esperanza solidaria" que ha sido el lema de nuestro encuentro.

Reconquista, Santa Fe (Argentina) 7 de octubre de 1987.



IDEAS:

UN ESFUERZO DE CONCIENTIZACION

El "IDEAS", Instituto de Estudio y Acción Social, que dirige en Argentina Cayetano De Lella, ha venido desarrollando durante el año pasado una intensa actividad en el campo de la educación y de estudios e investigaciones.

En la primera, se puso el eje en la formación de educadores de adultos y en el diseño de innovaciones metodológicas en materia de capacitación docente, mediante seminarios en varias provincias del país. Muchas de las actividades, fundamentalmente las vinculadas a la capacitación posgrado, a la formación de maestros y profesores universitarios, tendrán continuidad a lo largo del año en curso.

En el área de estudios e investigaciones, que se aboca principalmente a la problemática Sociedad y Religión en América Latina y en los Estados Unidos, IDEAS ha publicado los trabajos realizados en libros y cuadernos que abarcan títulos diversos como "Guerra de desgaste y religión en Nicaragua", "Sindicalismo e Iglesia", "Iglesia y transición democrática", "El Vaticano y la Teología de la Liberación", etc.